

“第一”视角看李大钊“开天辟地”之贡献

邓 涛

(湖北第二师范学院 新闻系, 武汉 430205)

摘要:1919年,李大钊发表《再论问题与主义》,表明其既是在中国广泛传播马克思主义的第一人,也是最早具有马克思主义中国化思想的先驱。他在1924年出版的《史学要论》,系中国马克思主义史学的奠基之作。中国共产党人对于新民主主义思想文化建设的探索,最早的思考者也是李大钊。1920年,李大钊在北京大学组织中国第一个马克思学说研究会,为北京和北方地区建党作了思想上、组织上的准备,培养了包括毛泽东在内的一批建党、建军、建国和社会主义建设英才。

关键词:李大钊;第一“视角”;我的马克思主义观

中图分类号:B261 **文献标志码:**A **文章编号:**1672-349X(2017)04-0020-04

DOI:10.16160/j.cnki.tsxyxb.2017.04.003

On the Contribution of Li Dazhao's "Innovation" from the Perspective of "the Firsts"

DENG Tao

(Department of Journalism, Hubei Second Normal University, Wuhan 430205, China)

Abstract: In 1919, Li Dazhao published *Reinterpretation of Problem and Doctrine*, which indicated that he was the first person to spread Marxism in China and the earliest pioneer of Marxist Chinalization. He published *On Historiography* in 1924, which laid a solid foundation for Marxist Chinese Historiography. Li Dazhao was also the first Chinese Communist to explore the construction of new democratic ideology and culture. In 1920, at Peking University, Li Dazhao organized the first research society of Marxism in China, made ideological and organizational preparations for the founding of Chinese Communist Party in Beijing and the northern areas, and cultivated a number of founding fathers of the Chinese Communist Party, the People's Liberation Army, the People's Republic of China and socialist construction, including Mao Zedong.

Key Words: Li Dazhao; perspective of "the firsts"; *My Marxist View*

今年是共产主义运动的先驱、伟大的马克思主义者、中国共产党的主要创始人和早期领导人李大钊同志(1889—1927)就义90周年。本文由“第一”之视角,观其非常优秀或曰

超出一一般之开辟性贡献。所谓“第一”,按照《现代汉语词典》(第7版)的解释,即“指最重要”之意。

李大钊原名耆年,字寿昌,后改名大钊,字

作者简介:邓涛(1970—),男,湖北武汉人,副教授,硕士,主要从事新闻史与党史、党建研究。

守常,直隶乐亭(今属河北)人。1913年毕业于天津北洋法政专门学校。同年冬赴日本留学,入早稻田大学政治本科学习。1915年在日本组织神州学会,参加留日学生的爱国反袁斗争。1916年5月回国,任北京《晨钟报》编辑部主任、《甲寅》日刊编辑,参加新文化运动。1918年1月任北京大学图书馆主任,并参加《新青年》编辑部工作。1920年起,先后任北京大学历史系教授、北京大学评议会评议员、北京大学校长室秘书。

一、李大钊是中国第一个将马克思主义的圣火“盗”到我国的“普罗米修斯”

李大钊是中国第一个将马克思主义的圣火“盗”到我国的“普罗米修斯”^[1]。1918年,他连续写了《法俄革命之比较观》(见《言治》季刊第3册,1918年7月1日)、《庶民的胜利》(见《新青年》第5卷第5号,1919年1月)、《Bolshevism的胜利》(见《新青年》第5卷第5号,1919年1月)等文章,公开歌颂十月革命是人民的胜利,是布尔什维克的胜利,昭示了人类历史发展的必然方向。“由今而后,到处所见的,都是Bolshevism战胜的旗。到处所闻的,都是Bolshevism的凯歌的声。人道的警钟响了!自由的曙光现了!试看将来的环球,必是赤旗的世界!”“俄国的革命,不过是使天下惊秋的一片桐叶罢了。Bolshevism这个字,虽为俄人所创造,但是他的精神,可是二十世纪全世界人类人人心中共同觉悟的精神。所以Bolshevism的胜利,就是二十世纪世界人类人人心中共同觉悟的新精神的胜利!”

李大钊著的《我的马克思主义观》(见《新青年》第6卷第5,6号,1919年10月11日)为中国第一篇较系统地介绍马克思主义的长论文^[2]。长文指出,马克思主义是“世界改造原动的学说”,自俄国十月革命以来,“凡有风靡世界的势子”。阐明马克思主义的唯物史观、政治经济学和科学社会主义,“这三部理论,都有不可分的关系,而阶级竞争说恰如一条金线,把这三大原理从根本上联络起来”。“实际运动”“除了诉于最后的阶级竞争,没有第二个再好的方

法”。文章还指出:“我们主张以人道主义改造人类精神,同时以社会主义改造经济组织。不改造经济组织,单就改造人类精神,必致没有结果。不改造人类精神,单就改造经济组织,也怕不能成功。”文中较多地引述《共产党宣言》《政治经济学批判》序言》《哲学的贫困》的基本观点,分析经济构造与精神构造、生产力与社会组织的密切关系。另用一定篇幅介绍马克思的“余工余值说”(即“剩余价值论”)和“资本集中说”等。长文公开申明自己对马克思主义的信仰。

1919年7月,胡适发表《多研究些问题,少谈些主义》(见《每周评论》第31号,1919年7月20日),主张一点一滴进化的社会改良,反对马克思主义在中国传播。李大钊即发表《再论问题与主义》(见《每周评论》第35号,1919年8月17日)一文,指出问题与主义有不可分离的关系。要想解决一个社会问题,就应该使它成为社会上多数人共同的问题,就必须“先有一个共同趋向的理想、主义”,作为行动的准则和衡量是非的标准。从事社会运动,“一方面固然要研究实际的问题,一方面也要宣传理想的主义。这是交相为用的,这是并行不悖的”。文章依马克思的唯物史观,提出一切社会问题的解决都有赖于社会制度的“根本解决”,经济制度的变革是一切社会变动的基础,“经济问题的解决,是根本的解决”。为使经济组织发生变动,必须开展阶级斗争,进行革命。文章还指出只信经济的变动是必然的,而不注意阶级斗争说,不用它搞工人联合,那经济的革命,恐怕永远不能实现,即使实现,也不知迟了多少时期。

上文说明:李大钊既是在中国广泛传播马克思主义的第一人,也是最早具有马克思主义中国化思想的先驱。“马克思主义中国化”指把马克思主义的基本原理同中国革命和建设的具体实践相结合。1938年10月,毛泽东同志在中国共产党六届六中全会的报告中提出了“使马克思主义在中国具体化”的任务,强调马克思主义只有“和我国的具体特点相结合并通过一定的民族形式才能实现”(《毛泽东选集》第2卷第497页)^[3]。马克思主义中国化概念,虽然是

以毛泽东同志为代表的中国共产党人在探索适合中国国情的革命道路的艰辛实践中概括出来的,但是包括马克思主义在内的外来文化必须“中国化”的思路,却在五四运动之际就已开始形成。那时,西方的学说传入中国,尔后思想界在学习与效法过程中渐渐感悟到,任何外来文化都是异质的,要为中国人接受并为中国文化所吸收,必须和中国实际相结合,于是便开始有了“中国化”的思路,因此产生“中国化”之新概念^[4]。

李大钊与胡适在思想上的交锋可谓激烈,双方的较量经过了几个回合。第一回合之后,胡适又发表《三论问题与主义》《四论问题与主义》,继续坚持和宣扬自己的观点。李大钊不久即陆续写出用马克思主义回答中国社会根本性问题的文章,如《物质变动与道德变动》《社会主义与社会运动》等雄文。

《社会主义与社会运动》是 1923 年 9 月至次年 4 月,李大钊为北大政治、经济两系授课的实录^[5]。李大钊说:“因各地、各时之情形不同,务求其适合者行之,遂发生共性与特性结合的一种新制度,故中国将来发生之时,必与英、德、俄……有异。因中国受国际压迫,各阶级是相同的,所以实行时应当与资本中等……阶级联成一气,使中国成一独立者,不受国际压迫者之国家。”从中不难管窥李大钊的“中国化”思路(想)。

有研究者相信外国个别学者的考证,否认李大钊是中国接受传播马克思主义的第一人,主观推断如果撇开当时《晨报》记者陈溥贤,是无法谈论李大钊接受与传播马克思主义的。而确凿的历史事实是,在传播马克思主义方面,陈溥贤同李大钊相比,无时间上的领先,就地位和影响而言,更不在一个档次上。

二、李大钊的《史学要论》是中国马克思主义史学的奠基之作

1924 年 5 月,由商务印书馆出版了李大钊的《史学要论》一书,以马克思主义观点全面阐述了对史学的认识,是中国马克思主义史学关于学科体系认识的奠基之作^[6]。

李大钊在北京大学、北京女子高等师范学

校、北京高等师范学校、中国大学等学校讲授“唯物史观”等课程,宣传马克思主义的唯物史观,受到社会的广泛关注。他在《唯物史观在现代史学上的价值》(见《新青年》第 8 卷第 4 号,1920 年 12 月 1 日)一文中阐述了唯物史观及其在史学中的重要作用。指出人类的历史就是“人类的社会生活史”,而“经济的生活,是一切生活的根本条件”,“在社会构造内限制社会阶级和社会生活各种表现的变化,最后的原因,实是经济的”。因此,唯物史观解释历史的方法“不求其原因于心的势力,而求之于物的势力”。批判唯心史观把伟大、天才、宗教、伦理、政治等作为历史进化的关键,是把“结果的东西当作普遍的原因”。认为把历史变动归结为“天命”和帝王将相的活动,“简直是权势阶级愚民的器具,用此可使一般人民老老实实的听他们的掠夺”。李大钊著《马克思的历史哲学》(原为 1920 年编著的《史学思想史》中《马克思主义的历史哲学与理恺尔的历史哲学》一节中的前半部分)简要介绍了马克思的唯物史观。认为经济构造(即经济关系)是社会的基础,法制、政治、宗教、艺术、哲学等是社会的上层。上层的变革,全靠经济基础的变动,“故历史非从经济关系上说明不可”。“单从上层上说明社会的变革即历史,而不顾基础”,就“不能真正理解历史”。李大钊郑重指出,马克思的唯物史观使历史学成为真正的科学,为“史学界开一新纪元”。1983 年,著名学者白寿彝先生主编《史学概论》(宁夏人民出版社出版),设专章着重论述马克思主义史学在中国的传播与发展,主要评价了李大钊的《史学概论》,指出该书是我国第一部系统地阐述历史唯物主义的著作,李大钊是我国马克思主义史学的奠基人。

三、中国共产党人对于新民主主义思想文化建设的探索,最早的思考者是李大钊

中国共产党人对于新民主主义思想文化建设的探索,肇源于五四新文化运动。最早思考这一问题的,是中国马克思主义的先驱和党的

重要创立者李大钊^[7]。

由李大钊撰写的《由经济上解释中国近代思想变动的原由》(见《新青年》第7卷第2号,1920年1月1日)开宗明义:“凡一时代,经济上若发生了变动,思想上也必发生变动。换句话说,就是经济的变动,是思想变动的重要原因。”他的四点新论:一是我们可以晓得孔子主义(即纲常名教)并不是永久不变的真理;二是中国的纲常、名教、伦理、道德,都是建立在大家族制上的东西,中国思想的变动,就是家族制度崩坏的象征;三是中国今日在世界经济上,实立于将为世界的无产阶级的地位;四是正告那些钳制新思想的人,你们若是能够把现代的世界经济关系完全打破,再复古代闭关自守的生活,把欧洲的物质文明、动的文明,完全扫除,再复古代静止的生活,新思想自然不会发生。李大钊坚信,随着中国经济社会的改造,思想文化也必将发生根本性的变化。

四、李大钊在北京大学组织中国第一个马克思学说研究会

1920年3月,最早在中国播下马克思主义种子的伟大先驱者——李大钊,在北京大学成立了中国第一个马克思学说研究会,并在京会见共产国际代表维经斯基等,商讨筹建中国共产党。同年秋,发起建立北京共产主义小组。11月,建立北京的社会主义青年团组织^{[8]244-245},并派人到天津、唐山、济南等地建立党团组织。

李大钊在北大秘密发起组织马克思学说研究会。最初的成员有邓中夏、高君宇、何孟雄、朱务善、罗章龙、张国焘等人。1920年10月,李大钊、张申府、张国焘等人发起成立北京共产主义小组。北京共产主义小组成立后,北京大学马克思学说研究会便成为党领导下的一个革命群众团体。经过一年的酝酿和筹备,马克思学说研究会于1921年3月22日起草了《发起马克思学说研究会启示》,并于同年11月17日刊登在《北京大学日刊》上。研究会规定该会以研究关于马克思派的著述为目的。对马克思派学说研究有兴味的和愿意研究马氏学说的人,

都可以作本会的会员。

北京大学马克思学说研究会的主要活动有:①搜集马克思学说的各种外文及中文书籍;②翻译马克思主义著作;③组织学习马克思主义;④开展马克思主义的宣传活动。马克思学说研究会成立后,积极组织进步青年学习和研究马克思主义,他们中的许多人后来走上了马克思主义道路。1920年3月马克思学说研究会成立时,毛泽东正在北大图书馆任助理员,他同李大钊、邓中夏等马克思学说研究会核心成员关系密切。

到1922年2月2日,仅两个月时间会员便增至63人。后来会员逐渐由校内扩展到校外,由北京扩展到外地,由学生扩展到工人,人数也增至二三百人,成为在国内颇有影响的一个宣传与研究马克思主义的团体。该会历时六七年,到1925年底仍在进行活动^{[8]55-56}。北京大学马克思学说研究会在宣传马克思主义、提高青年觉悟、为党培养干部等方面作用甚大。会员骨干后来多加入中共的党、团组织。在1922年统计的152名会员中,有三分之一以上曾经加入中国共产党。研究会为北京和北方地区建党作了思想上、组织上的准备^[9]。

中国共产党成立后,中国最早的马克思主义者、携得火种到人间的李大钊负责党在北京的全面工作。1922年到1924年初,他频繁地奔走于大江南北,多次代表共产党与孙中山会谈,为建立革命统一战线做了大量工作。1924年1月,作为大会主席团五位成员之一,出席了国共合作的国民党第一次全国代表大会。后直接担负国共两党在北方的实际领导工作。

1926年3月,在极端危险和困难的情况下,李大钊领导了北京人民反对日、英帝国主义和军阀张作霖、吴佩孚的斗争。次年4月6日,张作霖勾结帝国主义,在北京逮捕李大钊等八十余人。在狱中,李大钊备受酷刑,始终大义凛然,坚贞不屈。4月28日,李大钊等20位共产党员和革命者被绞杀在西交民巷京师看守所内,“铁肩担道义,妙手著文章”的李大钊,牺牲时年仅38岁^[10]。

(下转第82页)

- [16] 奚广庆,王瑾.西方新社会运动初探[M].北京:中国人民大学出版社,1993:9.
- [17] Wingerden S A Van. The women's suffrage movement in Britain [M]. New York: Macmillan,1999:6.
- [18] Judith Worsnop. A reevaluation of "the problem of surplus women in 19th-century England: the case of the 1851 census" [J]. Women's Studies International Forum,1990,13(1/2):21-31.
- [19] Martin Pugh. Women and the women's movement in Britain[M]. London: Macmillan Press,2000:3.
- [20] 玛丽·沃斯通·克拉夫特.女权辩护[M].王瑛,译.北京:中央编辑出版社,2006:4.
- [21] 马克思恩格斯全集.神圣家族[M].北京:人民出版社,1957:249-250.
- [22] 夏洛特·勃郎蒂.简·爱[M].萧泞,译.长春:长春出版社,1995:315.
- [23] 哈贝马斯·J.关于公共领域问题的答问[J].梁光严,译.社会学研究,1999,3(3):35-36.

(责任编辑:夏玉玲)

(上接第 23 页)李大钊是毛泽东接触马克思主义的引路人。1936 年 10 月,毛泽东同志在陕北保安接受美国记者埃德加·斯诺采访时回忆道:“我从前在师范学校的伦理学教员杨昌济,这时是国立北京大学的教授。我请他帮助我找工作,他把我介绍给北大图书馆主任。他就是李大钊,后来成了中国共产党的一位创始人,被张作霖杀害。李大钊给了我图书馆助理员的工作,工资不低,每月有八块钱。”^[11]

1949 年 3 月 25 日,马克思主义中国化的伟大开拓者毛泽东同志和中共中央机关从河北西柏坡迁入北平。将抵达北平时,毛泽东不胜感慨,对身边的工作人员说:“30 年了! 30 年前我为了寻求救国救民的真理而奔波。还不错,吃了不少苦头,在北平遇到了一个大好人,就是李大钊同志。在他的帮助下,我才成为一个马列主义者。可惜呀,他已经为革命献出了宝贵的生命。他是我真正的好老师,没有他的指点和教导,我今天还不知在哪里呢!”

参考文献:

- [1] 田子渝.马克思主义在中国初期传播史(1918-1922)[M].北京:学习出版社,2012:35-36.
- [2] 金炳华.马克思主义哲学大辞典[M].上海:上海辞书出版社,2003:890.
- [3] 范平,叶笃初.党的建设辞典[M].上海:上海人民出版社,1991:59-60.
- [4] 石仲泉.中国共产党与马克思主义中国化[M].北京:中国人民大学出版社,2011:17.
- [5] 李大钊全集:第四卷[M].北京:人民出版社,2013:306.
- [6] 《史学概论》编写组.史学概论[M].北京:高等教育出版社,2009:77.
- [7] 朱乔森,李玲玉,柳建辉.中国共产党历史与经验[M].北京:中共中央党校出版社,2006:389.
- [8] 李景田.中国共产党历史大辞典(1921-2011)[M].北京:中共中央党校出版社,2011.
- [9] 中共北京市委党史研究室.中国共产党北京历史:第一卷[M].北京:北京出版集团公司北京出版社,2011:55-56.
- [10] “双百”评选活动组委会.100 位为新中国成立作出突出贡献的英雄模范人物 100 位新中国成立以来感动中国人物[M].北京:人民出版社,2009:98-99.
- [11] 埃德加·斯诺.西行漫记[M].北京:解放军文艺出版社,2002:112.

(责任编辑:李亚平)